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谁导演了李冰冰“一个
人的奥林匹克”

□梁晨

这个中秋节，我过得有点遗憾，离海最近
的一次，却没有看见“海上生明月”，自然不会有
李冰冰那样失而复得、喜极而泣的感触，不过，
饱受诟病的百花奖因为这位坚韧、倔强的东北
丫头“一个人的奥林匹克”增添些许真情。

“玉容寂寞泪阑干，梨花一枝春带
雨。”借用白居易《长恨歌》中这两句描写
杨贵妃内心苦楚、泪水纵横的诗句形容今年
的百花影后再合适不过，当李冰冰站在领奖
台上，尽管深呼吸，再深呼吸，她还是不能控制
压抑4年的落寞情绪，一朝喷薄而出，这位娱
乐圈女劳模、三八红旗手顷刻间梨花带雨，娇
艳动人，即使向来对李冰冰并不感冒的我都
觉得她那时最美——真情无疑是世间最锐利
的武器，任凭你给自己的心穿甲戴盔。

当我坐上大巴返回记者驻地，无意间
听到有记者说李冰冰“语无伦次”的获奖感
言是刻意为之，甚至怀疑有幕后高手替她
捉刀支招，理由是李冰冰的表现“太有才
了”！我向来是不惮以最坏的恶意来揣测
同行，但总有人会时不时地让我目瞪口呆，
这一次尤其如此。试想4年提名、3年落败，
能将“一个人的奥林匹克”坚持到最后，换
成别的演员极有可能“抱怨”金鸡百花奖，
然后，假装清高地转身离去。我相信，如果
埃蒙斯能在伦敦奥运会射落金牌，他也会
像李冰冰一样喜极而泣，一样语无伦次。

今年的百花奖即使因为李冰冰的眼泪
添了情味，因为李冰冰的感言添了谐趣，但
百花奖仍然没有走出窠臼、没有摆脱弊病，
作为一个以市场为导向的群众性电影奖
项，却因为刻意承载太多的内容，至今无法
真实反映市场的声音。

不然，怎么会出现《投名状》《长江七号》
《满城尽带黄金甲》等高票房电影无缘百花奖
的怪现状，籍籍无名的《隐形的翅膀》连院线都
没有走进，大多数影迷无法欣赏的电影却先
后斩获优秀故事片和最佳新人奖，简直不可
思议。平心而论，这部电影真的不够格！

敢问，这 101 位大众评委的眼睛究竟
长在哪里？长此以往，即使再有 1001 名、
10001 名评委，百花奖也不可能真正“服
众”，否则，不会出现李冰冰“一个人的奥林
匹克”现象，她去年在苏州就该封后，而不
是占有主场优势的刘嘉玲。

谈感受
这是我拿的第9个奖 我最爱它！

在13日晚上的颁奖礼现场上，归亚蕾激动
地拍着胸口大瞪着双眼盯着101位大众评委投
票的画面，相信一定给很多观众留下了深刻印
象，归亚蕾获奖后说了句实话：从来没这么刺激
过，看着一票票上来，好恐怖啊！归亚蕾认为自
己是个幸运的人，当初想当歌星的时候唱过歌，
后来想演戏了也如愿成了演员。她说自己 20
多年前就知道大众电影百花奖，没想到现在自
己居然也能拿到这个奖。归亚蕾说：“我在中国
台湾拿过6个奖，还在捷克、委内瑞拉等电影节
上拿过奖，这是我拿的第9个奖。我最爱它！”

谈“婆媳”
相互体谅，做儿媳的要真诚爱护长辈

在《麻辣婆媳》中，归亚蕾和飞天奖影后78
岁的老艺术家鲁园以及国际艾美奖影后何琳同
台竞技，既再现了这些年自己当儿媳的心得，也
在剧中和自己的儿媳施展“婆媳过招”之术，过
足做“婆婆”的瘾。在谈到如何处理婆媳争议
时，归亚蕾认为：“婆媳相处，最重要的是相互体
谅，做儿媳的一定要真诚爱护长辈。”同时，她
说，现在的年轻人进步太快了，做父母的也应该
学会跟上他们的观念，否则代沟就会加深。

谈“红楼”
将展现王夫人的富贵和“手腕”

归亚蕾向记者透露，她是10日刚从美国飞

回北京，然后转机大连的。目前，她的档期都留
给了新版电视剧《红楼梦》。她说，新版《红楼
梦》拍得很慢，很认真，因为 20年才让拍一次。
她说她拍了3个月，才拍了 40 多场戏，占自己
戏份的 1/5，而“王夫人”屋里的戏还一点没
拍。在一般读者的心目中，王夫人是一个表
面和善、骨子里狠毒的女人，也应该算是封建
家长的代表。但归亚蕾却有着自己的理解：

“表面上她柔弱、端庄，很有教养，凡事都不
挂在心上，但实际上她对全局了如指掌，并且
在幕后操纵着一切。她在用自己的智慧左右
着贾府的走向，她是个大智若愚的人。”她觉
得，在对待宝玉的婚姻问题上，王夫人有私心
在里面，因为薛宝钗是她娘家那边的人，但更
多的是爱子心切的因素，因为毕竟未来的儿
媳妇要接管一个大家族的家政，不能是像林
黛玉那样柔弱多病的女人，而且薛宝钗更能
拉拢人心。在对待家事上，王夫人也有民主
的一面，否则也不可能在贾府里那么深得老祖
宗的信赖、晚辈的信服。所以归亚蕾说她在表
演的时候，要向观众展现王夫人的富贵气和她
的“手腕”。

谈家庭
带奖回家过中秋

1993年，归亚蕾一家移民美国，定居洛杉
矶。说到自己的家庭，归亚蕾说：“我有两个
女儿，都已经在美国工作了。小女儿结婚后，
最近到一家网络公司工作,这些年在内地拍
戏，家人一直对我非常牵挂。我和少红说好

了，不管拍戏如何繁忙，每隔两个月我必须要
回家探亲。我这个年纪的人，女儿们到哪里
我就跟到哪里。在家时我就是一个保姆，不
过很开心。”归亚蕾说她 14 日回北京，15 日在
飞机上过，幸好回到家是下午 4 点。“奖杯是
观众给我的最好的中秋礼物”，“跟家人说
了，在院子里放上桌子，端上水果、月饼，一
家人赏月”。 晚报记者 张秋玲 梁晨 文/图

百花酷评

作为华语影坛的常青树，归亚蕾
的作品数量及所获奖项可以用“惊人”
来形容，此次归亚蕾虽然得的是最佳女
配角奖，但她很看重这个奖，因为这可
以看作是对她13年来在大陆艺术创作
的一个肯定。端庄大气、光彩照人的归
亚蕾13日在大连会议中心接受本报记
者采访时表示：“20多年了，金鸡百花在

我心目中非常非常重要，特别是百花，因为这是观众评出的奖项。”采访结束，
归亚蕾欣然命笔,写下“郑州晚报读者：我们一起努力”,与本报读者共勉。

归亚蕾获最佳女配角奖


